

Zeitschrift: Revue de Théologie et de Philosophie
Herausgeber: Revue de Théologie et de Philosophie
Band: 41 (1991)
Heft: 2

Vorwort: Avant-propos
Autor: Bühler, Pierre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 03.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

AVANT-PROPOS

La question éthique connaît depuis quelques années un net regain d'intérêt, tant du côté philosophique que sous l'angle théologique. C'est que les défis ne manquent pas, des délicates questions de la bioéthique aux problèmes croissants de la distribution des biens sur la planète, des violations incessantes des droits de l'homme aux difficiles exigences de la protection de l'environnement, et j'en passe. L'éthique ne peut pas se contenter de résoudre un à un ces différents problèmes, comme s'il s'agissait de simples difficultés techniques revendiquant une connaissance spécialisée de haut niveau. La complexité des questions exige de la part des éthiciens qu'ils reprennent constamment la réflexion au plan de l'éthique fondamentale, accompagnement critique indispensable des démarches d'éthique spéciale.

Par un heureux concours de circonstances, nous sommes en mesure, sans l'avoir prévu au départ, de publier dans ce numéro une série de contributions dont le thème relève précisément de ce domaine de l'éthique fondamentale. Conformément à la tradition de notre Revue, ce sujet est abordé de manière interdisciplinaire, dans une perspective philosophique et théologique en même temps.

Les trois premières contributions sont issues d'une semaine interdisciplinaire sur la question de la transmission des valeurs, organisée par la Faculté de théologie de Lausanne en janvier 1990. Après un intéressant éclairage autobiographique, présentant la réflexion romande sur les valeurs au temps de sa formation, G. Widmer pose le problème de la critique des valeurs en théologie, en s'intéressant plus particulièrement à leurs place et fonction dans les premiers efforts théologiques du christianisme primitif. J.-Cl. Piguet, par contre, aborde en philosophe la question de la transmission des valeurs, qu'il traite de manière nuancée en distinguant entre la valeur absolue et les valeurs relatives. M.-J. Borel, quant à elle, élabore le lien entre la thématique des valeurs et l'aspect de l'argumentation, en dégagant les enjeux éthiques de la mise en forme rhétorique que revendique leur transmission.

Les deux textes suivants sont écrits par des théologiens, mais nous invitent tous deux à entrer en débat avec l'œuvre d'un philosophe. Version remaniée d'un exposé de synthèse donné en mai 1990 au terme de trois journées d'études consacrées à «l'œuvre éthique de J. Habermas», organisées par les enseignants d'éthique des Facultés de théologie protestantes de Suisse romande, mon article propose une partie de dialogue critique entre l'éthique théologique et la théorie de l'agir communicationnel de Jürgen

Habermas. On y retrouve de manière très accentuée le thème de l'argumentation, déjà développé chez M.-J. Borel et qui s'avère central chez Habermas. L'article de D. Müller, enfin, reprenant le thème de sa leçon inaugurale, donnée en octobre 1989 à la Faculté de théologie de Lausanne, nous convie à un dialogue avec l'œuvre de Michel Foucault, sous l'angle de la dualité «accueil de l'autre et souci de soi», qui lui permet d'articuler subjectivité et altérité dans l'éthique théologique.

Le numéro se termine par une étude critique de Corina Combet-Galland, présentant un ouvrage interdisciplinaire consacré au thème de la narration. Certes, ce thème n'est pas directement éthique. Les liens sont pourtant évidents: on y retrouve, sous l'angle narratif, l'aspect habermasien de la communication et de l'argumentation: par ailleurs, à certains égards, le thème de l'identité narrative, inspiré de P. Ricœur, rejoint divers éléments de la réflexion entreprise par Denis Müller.

Ainsi, même s'ils sont issus de circonstances très diverses, les textes réunis ici se caractérisent par une forte unité thématique, révélatrice, me semble-t-il, des débats éthiques actuels, qu'ils offrent au lecteur de reprendre et de poursuivre dans un climat de dialogue ouvert.

Pour le comité de rédaction:

Pierre BÜHLER